

ESTUDIOS DE ANTROPOLOGÍA BIOLÓGICA

VOLUMEN XVIII (1)

Editores

Bernardo Adrián Robles Aguirre

Maía Elena Sáenz Faulhaber

Liliana Torres Sanders



Instituto Nacional
de Antropología
e Historia

 **CONACULTA**



UNIVERSIDAD NACIONAL AUTÓNOMA DE MÉXICO
INSTITUTO DE INVESTIGACIONES ANTROPOLÓGICAS
INSTITUTO NACIONAL DE ANTROPOLOGÍA E HISTORIA
ASOCIACIÓN MEXICANA DE ANTROPOLOGÍA BIOLÓGICA
MÉXICO 2016

Presentación

La Asociación Mexicana de Antropología Biológica, el Instituto de Investigaciones Antropológicas de la Universidad Nacional Autónoma de México y el Instituto Nacional de Antropología e Historia conjuntaron esfuerzos y llevaron a cabo el XVII Coloquio Internacional de Antropología Física “Juan Comas”, en la Ciudad de Colima, Colima, del 12 al 15 de noviembre de 2013.

Como en cada ocasión, este ejemplar es representativo de la pluralidad académica que ha caracterizado *Estudios de Antropología Biológica*, su contenido es una muestra de los intereses tan diversos que confluyen dentro de la antropología física y áreas afines. Las investigaciones osteológicas en poblaciones antiguas y en contextos forenses actuales siguen siendo los tópicos que mayor interés genera este volumen. Los estudios de genética, salud, enfermedad, nutrición, ergonomía y deporte en poblaciones contemporáneas continúan estando presentes en nuestra revista, lo cual es indicativo del gran abanico de temas que abarca la antropología física en nuestro país y que se ha convertido en referente a lo largo del mundo. Todos los textos comparten un enfoque biocultural, que permite el análisis del binomio biología y cultura característico de nuestra especie.

Agradecemos a todos los especialistas que en su momento, a veces con tiempo y otras apresuradamente, se dieron a la tarea de leer, revisar y arbitrar cada uno de los artículos. De manera especial agradecemos al maestro Fernando Ruiz Velasco-Muñoz su apoyo logístico, así como al Departamento de Publicaciones del Instituto de Investigaciones Antropológicas de la Universidad Nacional Autónoma de México por el trabajo formal de edición, corrección de estilo y formato.

Así, esperamos que la revista *Estudios de Antropología Biológica* prosiga como referencia para legos y especialistas en el estudio y la comprensión de la antropología física y además permita descubrir los senderos por los que transita en su devenir histórico el estudio del ser humano en su contexto biopsicosociocultural.

Los Editores